

### Estropeando cuartillas

## Los artilleros

Ya habrán embarcado en Marrocos, y emprendido el viaje de regreso a Vitoria, las baterías del segundo regimiento de Artillería de montaña que, mandadas por el comandante señor Manrique de Lara, salieron de nuestra ciudad el día 17 de Agosto, y a las que se señaló el 8 de Junio para iniciar la marcha desde el campo de operaciones.

La actuación en la dura campaña ha sido bizarrísima por parte de nuestros bravos, y, si los despedimos con alientos y votos por su feliz retorno, justo es que ahora nos dispongamos a recibirles con los honores más altos, que debemos repetir en los anhelados días en que desfilen por nuestras calles los infantes de Cuenca y de Guipúzcoa.

Hay que tomar el ejemplo de lo que han hecho otras ciudades al recibir a sus guarniciones, porque todo será poco ante el esfuerzo que han realizado en el Africa y ante la inmensa alegría que a todos produce su repatriación, por ella en sí y por ser nuncio de que el problema marroquí ofrece aspecto tranquilizador.

Ayer daba cuenta LA LIBERTAD de lo que Logroño ha hecho por un batallón de Cantabria, como otras veces han hablado otros periódicos de las espléndidas salutas tributadas en las localidades que guarnecían a las tropas que vuelven a España.

Vitoria, ni debe, ni puede, ni ha de quedar a la zaga en esos alardes de patriotismo y de amor al ejército.

Los bizarros del segundo de montaña, en camino ya, llegarán a nuestra ciudad en los primeros días de la semana entrante, y es forzoso agasajarlos, llevarlos en triunfo, organizar fiestas en su honor y mostrarlos, en fin, con todo el ardoroso entusiasmo que su vuelta nos produce.

Póngase el Ayuntamiento, encarnación del pueblo, en cabeza nuestra; levante arcos triunfales; organice el Te-Deum; prepare fiestas y regocijos que estallen alegres en honor de los bizarros soldados españoles.

Cuanto más hagamos por ellos, más han de agradecerlos la Patria, la milicia y las familias de esos valerosos que retornan al cuartel y luego al hogar plenos de satisfacción, después de las penalidades sufridas, y con el orgullo del que ha peleado por el honor de todos y ha vivido un trozo interesante de la vida de España, tan desventurada como digna de mejor suerte.

Y hoy, día jubilosos en tantos lugares, de placer inenarrable para tantas madres, llegue hasta el barco portador de la preciosa carga el saludo de un español y la esperanza de un padre de poder abrazar pronto al hijo del corazón que allí queda, cumpliendo el juramento de fidelidad que en ocasión solemne prestara, con la fé puesta en Dios para que me lo devuelva tan aguerrido y animoso como marchó a la guerra.

UN ALDEANO.

## Traspaso

Se traspasa el taller de modistas de María Jiménez.

Informarán: Florida, 54, 1º

## BANCO DE BILBAO

Capital autorizado 100.000.000 de pesetas

Capital desembolsado y reservas 123.000.000

Sucursal de Vitoria

Libretas de ahorro al 3'75 por 100

Imposición a un año, al 4'25.

### Del clamor proletario

## Anoche en el Circo

Organizado por la Federación de Sociedades Obreras de Vitoria se celebró anoche, en el Teatro-Circo, el mitin de propaganda socialista anunciado, concurriendo buen número de trabajadores.

Dada cuenta por el presidente de la finalidad del acto que se celebraba, concedió el uso de la palabra al compañero Anastasio de Gracia, delegado de la Federación del ramo de Edificación, quien, después de saludar a los obreros vitorianos, expuso, a grandes rasgos, las ventajas que reporta la organización, los beneficios alcanzados y que pueden alcanzarse por ese medio.

Preconizó, como la más factible, la táctica que viene empleando la Unión General de Trabajadores, combatiendo los Sindicatos llamados católicos por considerarlos una negación en el anhelo constante de mejoramiento en la situación del proletario.

Aludió también a otras colectividades obreras, y cuya táctica—que la consideró equivocada—ha traído la desorientación en muchos obreros, causando grandes quebrantos a la organización. Basándose en esto, dijo que hay que vivir en la realidad del momento.

Expuso la necesidad de velar, aun no satisfiéndonos—dijo—por el cumplimiento de la ley de retiros obreros.

No es el hijo—exclamó—el que ha de mantener a su padre cuando el agotamiento físico se apodera de él; tiene el deber de hacerlo el Estado.

Enfaticó la necesidad de crear leyes de protección a la ancianidad; leyes que tiendan a que la mujer no sea una esclava, y leyes, también, que conduzcan a una mayor intensificación en la educación del niño. A éste—dijo—no podemos llevarlo a la escuela porque no nos llega, con lo que percibimos, a cubrir las necesidades del pupilo.

Queremos—añadió—redimir a la mujer de los trabajos inhumanos en que se la emplea, de su miseria, de su degradación.

Cree que para conseguir esto es necesaria una fuerte organización e ir a la conquista de los Ayuntamientos, de las Diputaciones y del mismo Estado.

Se extendió en otras consideraciones y, al terminar su discurso, fué muy aplaudido.

A continuación tomó la palabra el compañero Lucio Martínez, representando al Comité de la Unión General de Trabajadores.

Este pronunció un discurso magnífico, lleno de bellezas de expresión, sin estridencias ni agresividades destempladas que tan mal encorran hoy en las multitudes.

Después de saludar a la concurrencia, dijo que no se esperara de él la exposición de grandes ideas, puesto que, como el compañero que le había precedido, eran unos obreros de taller.

Habló de la táctica que emplean los propagandistas de la causa de los trabajadores, táctica basada en querer hacer de los hombres no instrumentos, sino conciencias.

Analizó nuestro temperamento cuando vamos en pos de la conveniencia; temperamento impetuoso

en los primeros momentos, y de postración, de debilidad, después. Y exclamó:

—Esta es España.

Dijo que ésta, para engrandecerse, está necesitada de la tolerancia en la crítica, de una amplia libertad para expansionar las ideas. Esto es lo importante para que los pueblos sean grandes.

Explanó ampliamente la situación del obrero español y manifestó que en España los únicos que viven y campan son los grandes terratenientes, de esos caciques. Dijo que en España, por desidia y abandono, hay más de un 40 por ciento de tierras sin roturar.

Parece que los Gobiernos quieren mantener un Estado en que no haya pan en todos los hogares, pretendiendo que el obrero no tenga derecho a pensar.

Habló del egoísmo capitalista, que saca a las mujeres del hogar y al niño de la escuela para enterrarlos en la fábrica y en la mina, pintando un cuadro sombrío de la situación de las mujeres españolas. Y a este propósito exclamó:

—¿Dónde están esos poetas, esos literatos, esos pintores, que no cantan las amarguras de estos infelices?

Trató del mantenimiento de la jornada de ocho horas; de la pretensión patonal de rebajar los jornales; de las causas de la crisis industrial porque atravesamos, y aconsejó a los obreros un estudio constante de todos los problemas y una fuerte organización.

Quisiéramos habernos extendido más en las consideraciones que hizo el compañero Martínez en su excelente y muy aplaudida peroración, pero el espacio no nos lo consiente.

El acto, que comenzó a las nueve y media, terminó a las once en medio del mayor orden.—R.

¿Quién habrá, Chocolate de Ezquerro, que desaire tu aroma especial? ¿Al que a tanto se atreve ¡insolente! le diré que es un gran animal.

## En el Frontón Vitoriano

Anccha jugaron las parejas Anzola y Echave II (azules), libres, Fernández I y Mallavia I (rojos), saliendo del cuatro.

El dinero salió rojo, pero adelantados los azules cambio la cátedra de opinión, acertando esta vez, porque finalmente resultaron vencedores los azules por notable diferencia.

Este encuentro, en algunos momentos, llegó a interesar, porque los dos bandos compitieron hasta el tanto 11, pero después Mallavia I no sostuvo la pelea y el partido perdió todo su interés.

Anzola se comportó muy bien y su compañero Echave II tiró algunas de sus favoritas jugadas.

Fernández I cumplió y Mallavia I, al mediar el partido, se apreció que su mano no estaba en buenas condiciones para castigar y pegar.

En el segundo partido Zapirain, saliendo del cuatro, peleó contra Ohandi y Castillano, y después de varias igualadas venció la pareja por tres tantos.

Los tres pelotaris de esta combinación jugaron muy bien.—El canchero.

### De nuestros mercados

## Por el buen camino

### ¡Muy bien! ¡Muy bien!

En nuestra Plaza de Abastos hemos notado hoy inusitada actividad por parte de nuestras autoridades municipales para impedir el agiotismo y las mil martingalas que se traen algunos vendedores para ponernos el substeato por las regiones etéreas.

Para las siete de la mañana nuestra Comisión de Subsistencias, Regidores y Ayuntamiento en pleno han montado un buen servicio de vigilancia secreta y de guardias municipales a las inmediatas órdenes de su jefe señor Barajuán y de más superiores.

Estos han empezado, a primera hora, por estipular la tasa a verduras y huevos, dejándoles un margen de ganancia prudencial. Pero no sabemos por qué causa, lo que debía haber tomado carácter radical desde dicha hora, no ha dado los resultados apetecidos hasta las diez y media de la mañana. ¿Quién lo ha impedido? Y esto hay que evitarlo en lo sucesivo, procurando ayudar a los que tienen el deber de cumplir con los mandatos de sus superiores.

De todos modos hoy se ha hecho mucho, pues el pánico ha entrado en especuladores y acaparadores, y se han impuesto algunas multas, a unos por alterar el precio de la mercancía y a otros por resistirse a venderla.

Muy bien! ¡Muy bien!

El mercado se ha visto muy animado.

He aquí algunos precios de varios artículos alimenticios:

El tomate fresco se ha vendido a peseta el kilogramo; a 0'80 el guisante; a 0'45 la patata; a 0'20 y 0'25 la lechuga; a 1'30 el caparrón; tres guindillas, 0'10; de 0'80 a 1'20 la docena de alcachofas; el mazo de espárragos, de 1 a 2 pesetas; de 2'50 a 3 la docena de calabacines; 0'30, 0'50 y 0'60 la docena de cebollas; y de 0'60 a 0'80 la berza.

La docena de naranjas vale de 1 a 2 pesetas; el kilo de albaricóques, 1'50; el de cerezas, de 1 a 1'75, y el de guindas, 1'20.

El ciento de pimientos del cristal, 2'50; y 0'80 el bote de los no cristalizados; el de tomate con guindilla, 0'60, y 0'55 el de sin ella.

La docena de huevos se ha vendido—gracias a las medidas tomadas—a 2'40; el par de pollos, de siete en adelante, y a precios convencionales el de gallinas.

El queso y las legumbres secas se mantienen a los precios de anteriores mercados.

De pescado de mar habí merluza a 4'50 kilo; atún, a 4; bacalao, a 2'80; gallos, a 4; pescadilla, a 3'50, y sardinas, a 1'60.

La carne de cebón se cotiza a 15 pesetas ralde; la de cerdo, de 38 a 40 los 11 kilos y medio, a la canal, la de ternera a 3'70, y los cordros, de 18 a 20 uno.

En el mercado de cereales hemos visto las habas a 49 pesetas los 100 kilos; el maíz, a 37; la cebada, a 37; la avena, a 36, y el trigo, a 43.

### Mercado nacional

#### Trigos y harinas

El mercado de trigos ya no ofrecerá interés hasta que empiece a operarse con los nuevos.

Quedan muchas existencias de trigos viejos; pero son clases flojas, que no encuentran fácil salida, ya que no hay medio de combinarlas con grano bueno.

En lo poco que queda de estas clases buenas se pretende tales precios que resultan impracticables. Unicamente la abundancia de trigos nuevos puede modificar dichas pretensiones.

### De nuestra guarnición

## Block militar

#### Ascensos

A tenientes coroneles de infantería los comandantes don Fernando Cirugeda Gayoso y don Casto Alvarez Arroyo.

#### Orden de la plaza

Servicio para mañana: Parada, Regimiento de Guipúzcoa.

Jefe de día, comandante de Alfonso XIII don Fernando Casas.

Imaginería, otro del mismo, don Pablo Jevenois.

Visita de hospital y reconocimiento de provisiones, capitán de Cuenca don Luis Jevenois.

Imaginería, otro de Guipúzcoa, don César Puig.

Vigilancia, los Cuerpos de la guarnición.

Traje, el de diario.

## TAURINAS

#### Charlotada

Como ya tenemos dicho, el próximo domingo habrá charlotada en la plaza de toros, comenzando a las cuatro y media.

«Bachiller Charlot», «Don José» y «el botones Linares» lidiarán tres novillos de la ganadería de don Nicolás Ceballos, de Salamanca, y entre los espectadores se rifará, gratuitamente, un hermoso armario de luna, que será expuesto en el comercio que en la calle de Dato posee don Casiano Amigo, y para lo cual con toda entrada y media entrada se regalará un número para el sorteo.

Los precios serán los mismos que rigieron el domingo último.

## Gran Café Moderno

Todas las noches gran concierto por el notable quinteto «Excelsior», del que forma parte la célebre violinista Margarita Castaño.

Programa para hoy: «Prima spada», pasodoble.—Lafite.

«Le Calife de Bagdad», fantasía.—Boieldieu.

(Por el quinteto). Romanza en fa.—Beethoven.

(Violín y piano, por la señorita Castaño y señor Bseverri).

«Les papillons», entre acto, piz-zicato.—Dorzy.

«Oriental», fox trot.—Walsmay.

R. I. P.

### Isasia-Joyero

- Cadenitas oro ley, macizas para medallas, las de 28 pesetas a 15 pesetas.
- Pendientes y sortijas oro ley 18 quilates, las de diamantes, desde 30 pesetas.
- Sortijas-sello chapadas en oro, las de 8 pesetas a 4'50.
- Sortijas-alianzas chapadas en oro, las de 8 pesetas a 4'50.
- Despertadores, los de 14 pesetas a 9'50.
- Relojes-bolsillo para caballero, los de 22 pesetas a 14.
- Bolsos oro ley para señora, desde 500 pesetas.
- Monederos plata ley, a precios baratísimos.
- Pendientes y sortijas, de 10 pesetas a 6.

### Dato, 24.

- Sortijas-alianzas oro ley 18 quilates, macizas, desde 15 pesetas (según su peso).
- Relojes pulsera, los de 28 pesetas a 17.
- Medallas macizas plata ley, las de 3'50 a 2 pesetas.
- Cadenitas plata ley para medallas, a mitad de su precio.
- Pulseras esclavas chapadas oro, las de 18 pesetas a 10.
- Cadenitas plata ley para medallas, las de 4 pesetas a 2'50.
- Sortijas-alianzas chapadas oro, las de 8 pesetas a 4'50.
- Sortijas-alianzas oro ley macizo, desde 14 pesetas.
- Sortijas-sello oro ley macizo, desde 20 pesetas.
- Pulseras «tango» novedad, las de 30 pesetas a 18.

### Liquidación verdad

- Sortijas de sello chapadas en oro, las de 8 pesetas a 4'50.
- Cadenitas chapadas oro para reloj, las de 6 pesetas a 4.
- Pendientes y sortijas, desde 2 pesetas.
- Sortijas-sello para niñas, las de 4 pesetas a 2'50.
- Cadenitas chapadas oro para medallas, las de 8 pesetas a 3.
- Sortijas para señoritas, chapadas en oro con tres piedras (hace muy fino) de 8 pesetas a 4'50.
- Gemelos plata ley, los de 8 pesetas a 3.
- Despertadores, de 14 pesetas a 9'50.

NOTA IMPORTANTE.—Se hacen arreglos de toda clase de alhajas finas y económicas a precios baratísimos.





Fábrica de aguardientes, licores, anisados y jarabes

Alcoholes rectificadas y desnaturalizados

de

Lorenzo de Benito. - Vitoria

Es la casa más antigua de Vitoria dedicada á este negocio y fabricante del famoso

"Anís Laurak-Bat" incomparablemente el mejor

Depósito: Calle de Moraza, 13

Fábrica y escritorio: Calle de los Herrán (Frente á la estación del Vasco-Navarro)

**Baños y aguas** Sulfurosas sulfhidricas nitrogenadas **Arechavaleta**  
(Guipúzcoa)

Premiadas con medalla de plata en varias Exposiciones - Especiales en el tratamiento de las afecciones herpéticas, escrofulosas y de los órganos respiratorios - De eficaz resultado también en las enfermedades propias de la mujer y en otras de carácter específico

Armería de Zulaica



(Frente á la Plaza de Abastos)  
Gran surtido de escopetas finas, de las marcas más acreditadas con cañones de marca.  
Gran novedad de escopetas, especial con un disparador y dos tiros, con cañones sucos, martillados de un Bisc.  
Gran surtido de revólveres y pistolas automáticas, cartuchos cargados y veces y toda clase de accesorios de caza.

EDUARDO PEREZ  
Almacén de música  
VITORIA

LA EXPONIBIL. **SOLARINA** **KINUTO** **ANATOMI**  
Fábrica de lanas y espejos  
marcas y molduras  
VITORIA

Lunas en blanco y plateadas de grandes dimensiones para escaparates, cafés y demás usos.—Lunas biseladas y grabadas.—Bandas biseladas.—Lunas de seguridad, fijas y ordinarias.—Espejos de todas clases.—Marcas con cromos y electrografía.—Melodías.—Vidrios transparentes, blancos y de colores.—Vidrios del sal y extra-claros.

**ELIXIR ESTOMACAL**  
(de Saiz de Carlos (STOMALIX))  
Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque facilita, ayuda á las digestiones y abre el apetito, curando los dolores de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarrea en niños y adultos que, á veces retornan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.  
De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

PROBAD  
LOS EXQUISITOS

**CHOCOLATES**  
**EZQUERRA**  
VITORIA

**SARNA**, sarpullidos, forúnculos y asperezas de la piel, se curan radicalmente con la

**AGUA DE CUHCO**  
y aplicación de los sin rival **Iodos de Cucho**.  
De venta: en principales Farmacias.

**JABÓN LAGARTO** Sin rival para el lavado y conservación de la ropa  
De venta en los almacenes de ultramarinos de Manuel R. de Alegria, Aliados 2.—Señores Hijos de don José Erbina Plaza Nueva, 2A.—Señores Hijos de Vicente más San Francisco, 1.—Señores B. Hernández y Hermano, Portal del Rey, 20.—Don Lucie Nalda, Fueros 9.

LA LIBERTAD, 10 céntimos



La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS  
AGENCIA EN TODAS LAS PROVINCIAS DE ESPAÑA  
FRANCIA, PORTUGAL Y MARRUECOS  
86 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida - Seguros contra incendios - Seguros de valores - Seguros contra accidentes - Seguros marítimos.

Capital social: 2 millones de pesetas efectivas, completamente desembolsadas

L. Quiroga y Goicoechea  
Plaza del General Lina, 6, 2.  
VITORIA

Tampa Inter-Ocean Steamship C.<sup>ia</sup>



Nuevo servicio regular MENSUAL de vapores, directo y sin transbordo, entre Pasajes y Puerto-Rico, Habana, Veracruz, Tampico, Galveston, New Orleans y Tampa, realizado con vapores pertenecientes al Gobierno americano.

A fines de junio próximo saldrá del Puerto de PASAJES el magnífico vapor **WEST-CHEYAC**, admitiendo carga para los expresados puertos.

Estos hermosos vapores son de reciente y sólida construcción, y por sus excelentes condiciones para la carga general y su gran tonelaje, ofrecen al Cargador toda clase de garantías.

Para toda clase de informes, dirigirse á sus Agentes en PASAJES

Sres. HIJO DE JULIAN DE SALAZAR, S. en C.

GRANDES ALMACENES

"LA BOLSA"

Florida, 23 y Arca, 13

Butacas de mimbre

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Vitoria

Principales operaciones

Imposiciones en libretas con reintegros á su presentación.  
Id. en id. á plazo de un año.

Préstamos

Préstamos y apertura de cuentas corrientes de crédito con garantía hipotecaria, de valores ó de firmas.

Oficinas: Casa Consistorial

Horas de despacho: De 9 á 1 por la mañana y de 3 á 5 por la tarde.

Imprenta Vitoriana, Dato, 53